

**De l'abattage à l'utilisation du bois** Le 13 novembre dernier, plus de 40 exploitants agricoles se sont réunis à Saint-Paul-Mont-Penit dans le Gaec des Enclôses pour parler des haies et de la valorisation du bocage.

# Une valorisation économique et écologique des haies

La démonstration et les échanges étaient organisés par la chambre d'agriculture Pays de la Loire et le Syndicat mixte des marais, de la Vie, du Ligneron et du Jaunay – Sage Vie et Jaunay, avec le concours de l'entreprise Soval TP de Saller-taine et, bien sûr, du Gaec des Enclôses. Soval TP était missionnée pour la réalisation d'un chantier d'abattage dans le double objectif de régénérer des haies vieillissantes et produire une source de matière locale et valorisable sur l'exploitation.

Au-delà de la démonstration via la tête d'abattage montée sur pelleuse de l'entreprise,



ce temps a permis les échanges d'expérience et d'information autour des plans de gestion des haies, réalisés par la chambre d'agriculture (outil d'aide à la décision) et des diverses débouchés de valorisation possibles du bois de haies (paillage, litière animale, bois-énergie, etc.).

Ce genre de démonstrations permet de rappeler que, bien

intégrées dans l'espace agricole et dans les exploitations, les haies peuvent contribuer à la protection des cultures adjacentes en abritant des auxiliaires des cultures : insectes pollinisateurs et prédateurs des ravageurs (coccinelles, punaises, mais aussi chauves-souris et rapaces...).

ARTHUR SIMONNETTA-GANZER